

neur, dans l'abaissement, dans le mal. « Quiconque s'humilie sera relevé, dit l'Évangile ; quiconque s'enorgueillit sera humilié. »

Et puis, rappelez-vous ce que nous disions tout à l'heure : « Ce n'est pas devant l'homme, c'est devant le Christ que je m'agenouille, quand je me confesse. » Qui a jamais pu penser que c'est se dégrader que de s'agenouiller aux pieds du bon DIEU ?

VIII

**Je n'ai pas besoin qu'un Prêtre
vienne mettre le nez dans mes affaires.**

Malheureusement pour vous, le bon DIEU veut qu'il l'y mette; et il faut que vous en passiez par là. Vos affaires, mon ~~clerc~~, sont les affaires du Prêtre, en tant qu'elles intéressent la conscience, le service du bon DIEU. Notre-Seigneur Jésus-CHRIST a expressément chargé ses Prêtres de s'occuper des affaires des hommes à ce point de vue-là. Aussi ne s'en occupent-ils qu'au point de vue religieux et vous laissent-ils complètement tranquille quand la conscience n'est pas intéressée à ce que vous faites.

Le Prêtre a non-seulement le droit, mais le *devoir*, le devoir rigoureux, d'abord de vous apprendre, en gros et en détail, ce que vous devez faire et ce que vous devez éviter, ce qui est bien et ce qui est mal, ce qui est permis et ce qui est défendu : puis de vous exciter par toutes sortes de moyens, au risque de vous ennuyer et de vous impatienter, à servir DIEU fidèlement et à éviter, dans vos affaires de mé-